

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

*Por un mes . . . 1.00
Número suelto . . . 0.10
Comunicados y remitidos palabra . . . 0.02
Avisos precio convencional*

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, VIERNES 3 DE MARZO DE 1899.

Nº 178

EL PACIFICO

REDACTOR,
SALVADOR JIRÓN.

UNA CIRCULAR

El Ministerio de Relaciones Exteriores del Gobierno de Nicaragua ha pasado á los Cónsules de aquella República, una Circular en que expone los hechos últimamente ocurridos, que han perturbado la paz que disfrutaban y de que se hacía justo homenaje al Presidente Zelaya, al conmemorar su primer aniversario del segundo período constitucional que lleva, y que lo fué el 1º del mes próximo pasado.

Nosotros, que gustamos de hacer conocer la situación de nuestros pueblos vecinos, y que respetamos todo lo que debe llevar el sello de la verdad y la seriedad, hemos acogido dicha Circular, destinándole nuestras columnas de preferencia para su reproducción, bien entendido que lo mismo acogeremos los trabajos que á ella quieran referirse después.

Dice así la circular:

Managua, 11 de Febrero de 1899.

Señor Cónsul de Nicaragua en . . .

Al verificarse el 1º de este mes, en los Salones del Ejecutivo, una recepción pública, en conmemoración del primer aniversario del segundo período constitucional del señor Presidente General don José Santos Zelaya; no podía ni siquiera presumirse que pocos días después, tendríamos que lamentar la

alteración de la paz, producida por un acto tan inesperado como inconsulto; y que ha causado profunda sorpresa é indignación en todas las clases sociales del país.

La Nación contribuía con su regocijo á las demostraciones de simpatías que en aquella fecha recibiera el actual Mandatario, como justo tributo á sus esfuerzos, por todos reconocidos, de engrandecimiento patrio.

Aún aquellos que durante años anteriores habían combatido á sangre y fuego los fines regeneradores del credo liberal en que se inspira el Partido que asume hoy los destinos de la República, iban dando muestras de que sus luchas serían infructuosas para derrocar una situación que había devuelto al pueblo los derechos conculcados por antiguas dominaciones; y que lo patriótico en las presentes circunstancias era rodear al Gobierno constituido, y apoyarlo en los propósitos honrados que lo animan en bien de los nicaragüenses todos.

No había, pues, temor á nuevas perturbaciones por parte de los adversarios del Gobierno; cuando hé aquí que un Jefe de alta categoría en la Administración pública y que había gozado de la absoluta confianza de sus co partidarios, traiciona á sus superiores y á sus correligionarios y levanta la bandera de la rebelión desde el puesto que él estaba obligado á defender por su honor de soldado, por su deber de funcionario y por su lealtad de amigo.

El General Juan Pablo Reyes,

Gobernador é Intendente del Departamento de Zelaya, al ser removido de su cargo y nombrándose al General Aurelio Estrada para sustituirlo, desconoce al legítimo representante del Gobierno, lo aprisiona, é inicia un estado de revuelta en aquella apartada región.

Desde Bluefields, capital del Departamento de Zelaya, hace conocer su intención de volver contra la República las armas y elementos que habían sido confiados á su probidad de empleado y de nicaragüense decididamente partidario de las glorias de su país. Porque U. debe recordar que lo que es hoy Departamento de Zelaya, fué hasta 1893 lo que se conocía con el nombre de Reserva Mosquita; y que debido á las gestiones del actual Presidente, secundado eficazmente por patriotas de merecido renombre, fué reincorporada á Nicaragua, completándose así la integridad del territorio. Ese hecho, el más trascendental de la República, desde su emancipación de la antigua Metrópoli, constituye un blasón inapreciable para este Gobierno.

La obra del despecho no podía encontrar eco en el gran corazón de la Patria, y ésta, por modo unánime y entusiasta, ha reprobado la actitud hostil asumida por uno de sus hijos descarriados.

Fácil, por tanto, le ha sido al Gobierno contar con toda clase de recursos aceptando el auxilio espontáneo ofrecido por la parte sensata de la Nación.

El Jefe sublevado, pues, no ha podido abandonar el lugar que eli-

gió para su deshonra; y el ejército constitucional lo cerca y aísla del país para que no pueda realizar sus propósitos.

Esta singular insurrección ha puesto de manifiesto el crédito de que goza el Gobierno. De todas las poblaciones de la República, fieles á la autoridad legal, ha recibido actas de adhesión y numeroso contingente de voluntarios, ganosos de infligir condigno castigo á los culpables.

Tales son, señor Cónsul, los acontecimientos más notables que tengo que participar á U. en mi circular reglamentaria del presente mes.

De ellos debe ser informado el público de la localidad en que U. reside, de la manera más apropiada que U. opine, para que se conozca con exactitud la verdadera situación de Nicaragua.

Pronto me será grato comunicar á U. la terminación de los sucesos á que vengo refiriéndome y de poner en su conocimiento que ha vuelto la República á recobrar su perdida normalidad, momentáneamente perturbada por una acción tan insólita como antipatriótica.

De la presente se servirá U. acusarme recibo.

Soy de U. muy atento y seguro servidor,

J. SANSÓN.

NICARAGUA Y EL MES DE FEBRERO.

Todo parece indicar que ha terminado, con el triunfo del General Zelaya, la revolución de la Mosquitia.

Según noticias de buena fuente que tenemos, el 27 de Febrero entraron á Bluefields las tropas del Gobierno.

Nada sabemos de cierto sobre pormenores de lo acaecido. ¿Fue derrotado el General Reyes en algún encuentro serio? ¿No quiso el país secundar su atrevido movimiento? Esperamos que el tiempo nos aclare este misterio.

Llama la atención el que fracasen todos los esfuerzos de los enemigos del General Zelaya para derrocarlo. Ya hemos perdido la cuenta de las conspiraciones abortadas y de las revoluciones sofocadas en Nicaragua del año de 94 á la fecha.

Según nos cuenta un emigrado nicaragüense amigo nuestro, en cada mes de febrero (sin contar otras intentonas de otros meses) hay seguro zipizapé en los dominios de don José Santos. Véase: 24 de febrero de 1896, revolución de la ciudad de León, la más pujante quizás que ha presenciado Nicaragua en los últimos años; 7 de febrero de 1897, conspiración abortada, que llaman de *Reuling*, á consecuencia de la cual fueron expulsados del país los señores don Alejandro, don Pedro José y don Diego Manuel Chamorro; 5 de febrero de 1898, toma de San Juan del Sur por lo emigrados nicaragüenses, asunto que le costó á nuestro país como dos millones de pesos; 3 de febrero de 1899, pronunciamiento del General Juan Pablo Reyes, que acaba de terminar bien tristemente para el ex-gobernador de la Mosquitia.

Suponemos que desde mediados de enero de 1900, ya empezará á prepararse el Gobierno de la vecina República para el bochinche de cajón, y que los individuos que por estas ó aquellas razones se hallen en grave peligro de ser alojados en el *Imperial Hotel* (vulgarmente llamado Penitenciaría) irán aderezando sus *caites* y sus alforjas para érchase al monte con oportuna anticipación.

Así como se sabe que la Pascua cae en diciembre, la revolución en Nicaragua no deja de celebrarse en febrero, sin perjuicio de que entre col y col, ó digamos entre febrero y febrero, suele haber varias marimorenitas, particularmente en setiembre, otro mes al que profesan particular devoción los enemigos del General Zelaya.

Se ve que los revolucionarios nicaragüenses no tienen supersticiones de tahir. Un buen jugador no

pierde tres veces seguidas el mismo albur, y no lo pierde porque no lo tira, sobre todo si es de esos que llaman *cabezonas*.

En esta vida hay que creer en algo, aunque sea en brujas.

QUESTIONARIO PORTEÑO

10.—Deseo saber qué significa *Jarifa*. En unos conocidísimos versos de Espronceda se ve usado este vocablo como nombre propio:

*Trae, Jarifa, trae tu mano,
Ven y pásala en mi frente.*

Ahora me hallo en *La República* una composición poética de don Agustín Luján, con este título: *El collar de la jarifa*.

Un viejo vocabulario que por aquí me he encontrado, dice que *jarifo, fa*, adjetivo, significa «vistoso, rozagante, bien compuesto.» Tendremos, pues, *El collar de la vistosa*.

Pero dudo que el señor Luján haya usado el vocablo ése como adjetivo; y me confirma en esta opinión el advertir que otro poeta costarricense, don Eduardo Calsamiglia, nos cuenta que una muchacha llamada Ulema

*Es por sus gracias jarifa
Del arábigo pensil.*

Si en lugar de *jarifa* ponemos *vistosa* ó *rozagante* ó *bien compuesta*, el sentido no resulta. Se ve que el señor Calsamiglia usa *jarifa* como sustantivo.

Muy agradecido quedaría yo á cualquiera de los dos vates josefinos si se dignaran sacarme de dudas

Ekenir.

CUMPLEAÑOS

Ayer 2 cumplió 89 años Su Santidad León XIII (Joaquín Pecci). Hace 21 que gobierna la Iglesia universal.

A pesar de su avanzada edad, el Padre Santo goza de buena salud y se halla en el goce completo de sus facultades mentales.

Creemos oportuno, en celebración de este día, publicar lo siguiente:

EL PAPADO Y LA CIVILIZACIÓN

M. Gladden, protestante y director de la *Revue historique*, ha publicado un extenso artículo sobre el Papado:

«Una singularidad—dice—y no de las menores, de la época actual, es ver á esa instrucción cuya existencia parecía hace pocos años una especie de anacronismo, un superviviente de otra edad, gozar en todo de un nuevo vigor de vida y de popularidad, y añadir entusiasmos de juventud y de esperanza á la aureola de antigüedad y á los recuerdos gloriosos de que los siglos le han coronado.

«En medio de la turbación arrojada en las conciencias y en los intereses por el creciente poder de las clases obreras y de sus aspiraciones apasionadas hacia un estado social más feliz y más justo, se pregunta el mundo si el Papado no es la única autoridad capaz de servir de árbitro entre el capital y el trabajo, y facilitar la solución de los problemas sociales, dando á los que poseen el sentimiento de sus deberes y desarmando la codicia de los que no poseen.

«Frente á la ostentación de perversidad refinada y de cinismo procaz que deshonra á la literatura y á la sociedad moderna, que haya formidables auxiliares en los progresos de la democracia y en la teoría de la libertad de imprenta, nosotros estamos dispuestos á ver en la Iglesia católica la única fuerza moral organizada, capaz de levantar las conciencias y de acabar con una desmoralización que amenaza borrar el respeto á la pureza de costumbres, y hasta las más sencillas ideas de probidad y de honor.

«Contemplando la Iglesia católica no se puede menos de experimentar un sentimiento de veneración hacia la institución más considerable por su influencia y más im-

portante por su duración que el mundo ha visto.

«Frente á ella, los más poderosos impíos hacen una débil figura, tanto en el tiempo como en el espacio, porque ella ha sido en todos los siglos un semillero de sacrificios, de santidad y de civilización.»

GACETILLAS

Se decía ayer de un incendio ocurrido en una de las noches pasadas en la ciudad de San José, que causó, como de por sí sucede, mucha alarma. Hasta ahora no sabemos en que casa fué, ni cuales las circunstancias que lo rodearon.

El Coronel Arroyo. — Ha sido muy sentida la muerte de ese que fué fiel empleado militar y que murió por dar al Gobierno y al país la garantía que en su persona se había confiado. Ya el público conoce cómo honró el Gobierno su memoria.

Ningunos detalles nuevos tenemos de la intentona pasada; pero lo principal, que es el restablecimiento del orden, se nos dice que es como puede desearse.

Ayer fondeó en este puerto el vapor chileno *Arequipa*. Es uno de los mejores y más hermosos vapores de la línea; en él hay un lujo asiático y un servicio esmeradísimo: cuando uno se encuentra en él, deseara quedarse allí. El Capitán es amabilísimo y complaciente y los empleados todos muy atentos.

El viaje de Panamá á este puerto fué de los más rápidos que se han visto, gastó apenas 32 horas para recorrer las 460 millas que nos separan de aquel puerto, y eso que por haber salido de noche, no pudo dársele su andar al principio. Fué visitado dicho vapor por las familias que aquí se hallan, y regresaron muy satisfechas de su visita.

Paseo — La familia Troyo lo hizo el miércoles á la isla de Chira, con varias personas de esta ciudad. — Doce horas gastaron en él; doce horas de verdadera distracción y alegría. Salieron á las 9 a. m. y

regresaron á las 9 p. m. Desde que el vapor zarpó, la música que los acompañaba, empezó á reanimar la concurrencia, que ya de por sí lo iba.

Así es como se desafía á los que creen en la insalubridad de Puntarenas.

Y hay más.—Ayer noche se dió en honor de las familias del interior un baile en el Hotel Mc Adam, que estuvo suntuoso. La invitación decía así:

«SEÑOR:

La sociedad de Puntarenas, deseando proporcionar un rato de solaz á las familias que del interior han venido á visitarnos, ha acordado dar un baile, en los salones del Hotel Mc Adam, mañana 2 del corriente.

La asistencia de Ud. á él, nos será muy grata.

La Comisión,

B. ALVARADO. JUAN SUÑOL.

E. MC ADAM R.

Puntarenas, 1º de Marzo de 1899.»

Esto merece una crónica especial, que esperamos nos la den, aunque sea en pequeño, atendiendo á las dimensiones de nuestro periódico.

Saludamos á las simpáticas espartanas, que con motivo del baile, vinieron á alegrar nuestra sociedad.

Don Manuel Escalante se encuentra en ésta y viene á hacerse cargo de la Administración de Aduana, que por motivos de salud deja nuestro amigo don Octavio Moya, que pasa á la capital á desempeñar otro destino.

En esta Imprenta se ha dado parte de haber llegado en el equipaje de un individuo, una caja pequeña, de cartón, que contiene varias cosas para uso de señora, con dirección á los nombres de Dolores Carlota y Adela y otro que no se recuerda.

Quien se crea dueño de ello, puede pasar y dar las señales para entregárselos, previo pago de este anuncio.

AGENCIA DE LA HARINA
CORONA

EN SAN JOSÉ,

Señores André, Whale & Cia.

Y EN PUNTARENAS,

S. H. VINIEGRA,

Almacén "La Mascota."

ANDRÉS **S**ANDOVAL,

Almacén de abarrotes y géneros

Acaba de recibir un surtido completo de mercaderías, que á continuación se mencionan:

Cerveza Leona, Cerveza Estrella, Jabón negro, Candelas Belmont, Apollinaris, Fósforos del Globo, Mecate de todo grueso, Sal de marquilla, Pinturas; Plomo, varios tamaños; Hierro para techos, Almidón de perla y de yuca, Azul de ultramar, Minio, Aceites de todas clases, Aguarrás, Arroz chino, Fru-

tas en su jugo y secas, Jamón, Tocino, Quesos de Holanda, Sal de frutas, Galleta Pilota, Galleta de soda, Cebollas, Frijoles, Sardinas trufadas, Chocolate, Pastas de harina, *Vinos y licores de todas clases.*

Y un surtido en frazadas, camisas asedadas y de lana, pañuelos, gualdrapas, etc., etc.

EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

EDUARDO J. TREJOS,
MÉDICO Y CIRUJANO.

Habiéndose trasladado á este Puerto, ofrece al público sus servicios profesionales

*A TODA HORA DEL DIA
Y DE LA NOCHE.*

Despacha en los altos de la casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, 6 de Enero de 1899

AVISO

El que suscribe ofrece al público sus «**CHALUPAS**» para paseos con familias, en el Estero, lo mismo que para el embarque y desembarque de pasajeros á los vapores, garantizando buen servicio y precios sumamente módicos.

José M. Rosales.

AVISO

A las 12 m. del 6 de Marzo próximo, en la Casa de Préstamos del suscrito, se dará principio al remate de las prendas cuyo plazo esté vencido y no se hayan refrendado.

Puntarenas, Febrero 24 de 1899.

R. DELGADO B.

MINA "UNION"

SE SOLICITAN
TRABAJADORES
prácticos en los trabajos de minas, los que recibirán un salario de \$ 2-50 por día.

Para informes ocurrase á

F. J. Alvarado & Cia.

Puntarenas, 22 de Febrero de 1899

Leopoldo Badefel,

*AFINADOR DE PIANOS,
ORGANOS, ARMONIUMS,
ofrece sus servicios al público,
En "El Recreo" se le encontrará*

EL MEJOR PAN

Es el que se hace de la

HARINA DAYTON,

también conocida por su

EXCELENTE CALIDAD,

como por ser

La más barata

Se hallará siempre buena existencia de ella en casa del que suscribe, **único agente** para Puntarenas, Esparta y Provincia de Guanacaste.

Puntarenas, Febrero de 1899.

S. SARAVIA.

Imprenta de El Pacífico